

iber:Camera

camerata salzburgo
dezsö ránki
piano

giovanni guzzo
violín y dirección

haydn
mozart

viernes, 16 de enero de 2026, 20 h
palau de la música

concierto dedicado a la memoria del dr. jordi roch



FUNDACIÓ
VILA CASAS

este programa
ha sido posible gracias
al apoyo de la fundación vila casas

UNA COL·LECCIÓ PERMANENTMENT CANVIANT

NOVA PERMANENT DE PINTURA
ESPAI HOMENATGE ANTONI VILA CASAS

MUSEU CAN FRAMIS
C. ROC BORONAT, 116-126 (BARCELONA)

Rafel G. Bianchi, *El col·leccionista absent III*, 2022 (detall)



FUNDACIÓ
VILA CASAS

CAN
FRAMIS
BARCELONA



www.fundacionvilacasas.org

Franz Joseph Haydn

(1732 - 1809)

L'anima del filosofo. Obertura (1791)

Wolfgang Amadeus Mozart

(1756 - 1791)

Concierto para piano y orquesta núm. 27, en si bemol mayor,
K. 595 (1791)

- I. Allegro
- II. Larghetto
- III. Allegro

Minuetos KV. 599 (1791)

- I. En do mayor
- II. En sol mayor
- V. En fa mayor
- VI. En re mayor

Franz Joseph Haydn

Sinfonía núm. 94, en sol mayor, “Sorpresa” (1791)

- I. Adagio cantabile – Vivace assai
- II. Andante
- III. Menuet - Trio
- IV. Finale. Presto

duración total del concierto: 100 minutos (entreacto incluido)



Camerata Salzburg

Más de 70 años en Salzburgo y alrededor del mundo: Con su propia serie de conciertos y como conjunto residente del Festival de Salzburgo y la Semana de Mozart, la Camerata contribuye a forjar la identidad de Salzburgo como ciudad de la música. Como embajadora cultural de Salzburgo, es también invitada habitual en los principales escenarios de conciertos del mundo, incluyendo la Wiener Konzerthaus, la Philharmonie de París, la Elbphilharmonie Hamburg, el Concertgebouw Amsterdam y el Shanghai Concert Hall.

Como una de las orquestas de cámara más antiguas y con más tradición del mundo, la Camerata tiende un puente entre el pasado y el futuro, manteniéndose siempre innovadora y con visión de futuro. La orquesta —cuyos músicos provienen actualmente de más de 20 naciones— es particularmente conocida por su sonido distintivo en el Clasicismo Vienés, especialmente en la música del hijo más famoso de Salzburgo, Wolfgang Amadeus Mozart. Bajo el liderazgo de sus dos concertinos, Gregory Ahss y Giovanni Guzzo, como primus inter pares, la orquesta también explora obras románticas a través de una nueva transparencia de orquesta de cámara —desde Mendelssohn hasta Schumann y Brahms, hasta Bartók— y abarca un repertorio que va desde el Barroco hasta el siglo XX y la música contemporánea a través de encargos y estrenos mundiales. Hoy en día, la Camerata es internacionalmente reconocida por sus interpretaciones potentes, vibrantes y emocionalmente conmovedoras.

La Camerata también mantiene profundas alianzas artísticas con la pianista francesa Hélène Grimaud y el violinista neerlandés Janine Jansen. En la temporada 2025/26, la Camerata colaborará con artistas como Julia Hagen, Julian Prégardien, Hayato Sumino, Alexander Sitkovetsky, François Leleux, Václav Luks, Elisabeth Leonskaja, Maxime Emelyanychev, Finnegan Downie Dear, Rudolf Buchbinder, Kian Soltani, Dezsö Ránki y Fazil Say.



Dezsö Ránki

Es considerado como uno de los mejores pianistas húngaros. Es reconocido tanto en el repertorio clásico (Mozart, Beethoven) como en el romántico (Schubert, Schumann) y el moderno (Bartók o Kurtág).

Estudió en la Academia Franz Liszt con Pal Kadosa. Comenzó su carrera internacional tras ganar el Concurso Robert Schumann en Alemania en 1969. Desde entonces, ha ofrecido conciertos regularmente en la mayoría de los países europeos, América del Norte y del Sur, así como en Japón y Corea del Sur. Además de los recitales, ha tocado con orquestas como la Filarmónica de Berlín, la Filarmónica de Londres, la Orquesta de Cámara Inglesa, la Concertgebouw de Ámsterdam, la Orquesta Filarmónica de la Radio de los Países Bajos, la Orquesta Nacional de Francia, la Konzerthausorchester de Berlín, la Orquesta Sinfónica de la Radio de Baviera, la Gewandhausorchester de Leipzig, la Filarmónica de Dresde, la Orquesta de Cámara de Stuttgart, la Filarmónica de la Radio Alemana, la Orquesta de la Suisse Romande, la Orquesta Filarmónica Real de Lieja, la Orquesta del Festival de Budapest, la Filarmónica de Varsovia, la Orquesta Filarmónica de Seúl y la NHK de Tokio, bajo la dirección de Frans Brüggen, Ivan Fischer, Vladimir Jurowski, Kirill Kondrashin, Zubin Mehta, Lorin Maazel, Daniele Gatti, Zoltan Kocsis, Gennady Roshdestvensky, Kurt Sanderling, Sir Georg Solti y Jeffrey Tate.

Dezsö Ránki es invitado a los festivales más famosos, como Ascona, Lockenhaus, Primavera de Praga, Weimar, Schwetzingen Festspiele, Wiener

Festwochen, MDR Musiksommer, Kissinger Sommer, Festspielhaus Baden-Baden, Schumannfest Düsseldorf, Grange de Meslay y Roque d'Antihéron.

Las grabaciones de Dezsö Ránki han sido editadas por Teldec, Quint Records y Denon. Por su interpretación de los Estudios op. 10 de Chopin recibió el «Grand Prix du Disque». También el Mikrokosmos de Bartók para Teldec obtuvo un gran éxito.

Toca regularmente a dos pianos y en recitales a cuatro manos con Edit Klukon. Sus últimos CD publicados incluyen obras de Satie y Liszt, y dos piezas para piano de Barnabás Dukay. Su último proyecto incluye la interpretación de los poemas sinfónicos completos de Franz Liszt, que presentan en varios conciertos.

Dezsö Ránki ha recibido numerosos premios a lo largo de su carrera, entre ellos los premios Liszt, Kossuth y Bartók-Pásztor.



Giovanni Guzzo

El director de orquesta Giovanni Guzzo, nacido en Venezuela y reconocido por sus interpretaciones conmovedoras e inspiradoras, es ampliamente aclamado por su presencia “magnética” en el podio.

Hijo de padres italianos y venezolanos, se graduó con los más altos honores en la Royal Academy of Music de Londres. Continuó sus estudios de dirección con Rodolfo Saglimbeni y John Carewe en Londres y obtuvo un Máster en Dirección Avanzada en la Universidad de las Artes de Berlín (U.D.K.) bajo la tutela de los Maestros Steven Sloane y Harry Curtis.

Como consumado violinista y concertino, Giovanni Guzzo ha dirigido y liderado algunas de las principales orquestas del mundo, incluyendo la Budapest Festival Orchestra, la London Symphony Orchestra, la Pittsburgh Symphony Orchestra y la Sinfónica de Bamberg. Ha trabajado estrechamente con directores como Sir Simon Rattle, Iván Fischer, Sir Colin Davis, Juanjo Mena, Herbert Blomstedt, Sir John Eliot Gardiner, Gábor Takács-Nagy, Semyon Bychkov y Marin Alsop.

En 2023, Giovanni Guzzo fue asistente de Sir Simon Rattle y la Orquesta Sinfónica de la Radio de Baviera en Múnich para las producciones de Idomeneo de Mozart y Winterreise de Schubert, de Hans Zender.

Sus compromisos de dirección recientes incluyen conciertos con la Camerata Salzburg, la English Chamber Orchestra, la Manchester Camerata, la Brandenburg State Orchestra Frankfurt, la Magdeburg Philharmonic y la Camerata Nordica.



Gregory Ahss

El violinista israelí Gregory Ahss comenzó su formación en su Moscú natal, en la Escuela de Música Gnessin. Continuó sus estudios con Lena Mazor e Irina Svetlova en el Conservatorio de Israel y en la Academia de Música de Tel Aviv, y posteriormente en el Conservatorio de Nueva Inglaterra en Boston, en la clase de Donald Weilerstein.

Gregory Ahss realizó su debut como solista junto a la Orquesta Mozart Bologna bajo la dirección de Claudio Abbado. A partir de entonces, actuó con regularidad junto a Abbado, quien lo nombró concertino de la Orquesta del Festival de Lucerna. Su grabación de la Sinfonía Concertante de Haydn con la Orquesta Mozart, dirigida por Claudio Abbado, ha ganado numerosos premios de prestigio, incluyendo el ICMA al Mejor Concierto del Año 2015.

Como solista, también ha actuado bajo la batuta de directores como Yannick Nézet-Séguin, Teodor Currentzis, Daniel Blendulf y Andrés Orozco-Estrada, presentándose con la Mahler Chamber Orchestra, la Orquesta Mozart Bologna, la Swedish Radio Symphony Orchestra, la Orquesta Sinfónica de Múnich y la Camerata Salzburg.

Gregory es invitado habitualmente a participar en proyectos educativos y clases magistrales, como las impartidas en el Mozarteum de Salzburgo, y ejerce como miembro del jurado en el Concurso Internacional de Música de Sendai.

Entre sus colaboradores de música de cámara se encuentran Natalia Gutman, Janine Jansen, Vilde Frang, James Ehnes, Lawrence Power, Emmanuel Pahud, Gautier Capuçon, Nicolas Altstaedt, Sabine Meyer, Alexander Melnikov y Fazil Say. Gregory Ahss también ha actuado como dúo de violín con Pinchas Zukerman.

Anteriormente, ocupó el puesto de concertino de la Mahler Chamber Orchestra y actualmente ejerce como concertino de la Camerata Salzburg, la Orquesta Sinfónica de Lucerna y la Orquesta del Festival de Lucerna.

Haydn y Mozart pertenecieron a generaciones diferentes –los separaban 24 años–, pero a pesar de ello fueron colegas, amigos y se profesaron admiración mutua. Mozart conocía los cuartetos y las sinfonías que publicaba Haydn y, por su parte, Haydn conocía la carrera de niño prodigo de Mozart y los éxitos operísticos que aquel joven empezaba a cosechar. Parece ser que la primera vez que se vieron en persona fue en marzo de 1784: Haydn tenía 52 años y Mozart 28. Desde ese momento compartieron ideas, veladas y música: eran invitados a casas nobles para tocar cuartetos o quintetos de cuerda (Haydn al violín y Mozart a la viola) con otros músicos del momento como Dittersdorf o Vanhal. A pesar de que ambos vivían en Viena, no coincidían muy a menudo, ya que Haydn pasaba largas temporadas en el palacio de los príncipes Esterházy, alejado de la ciudad. Mozart compuso una serie de seis cuartetos, publicados en 1785, que dedicó a Haydn con unas palabras de auténtico elogio y admiración, en las que le pedía que los aceptara como “padre, guía y amigo”. Haydn no se privó de decirle al padre de Mozart: “Sepa que su hijo es el compositor más grande que jamás he conocido”. Años después, cuando Haydn vivía en Londres y supo que Mozart había muerto, estuvo semanas triste y abatido: “no puedo creer que la Providencia haya llamado tan pronto a un hombre irreemplazable para el mundo futuro”.

Haydn: L'anima del filosofo. Obertura
Haydn compuso una veintena de óperas, casi todas ellas estrenadas en el palacio de su mecenas y protector, el príncipe Esterházy. *L'anima del filosofo* es la última que escribió (1791), cuando ya no trabajaba para el príncipe. Estaba destinada a estrenarse en el His Majesty's Theatre de Londres, pero por diversos motivos el estreno se fue posponiendo y, finalmente, quedó inédita. No se representó hasta el año 1951, en Florencia, eso sí, con un elenco de primer orden: Maria Callas, Boris Christoff y la dirección de Erich Kleiber. La obra explica –por enésima vez en la historia de la ópera– el mito de Orfeo y Eurídice, pero en este caso el final es trágico y no oculta la muerte de Orfeo. La obertura aprovecha la generosa instrumentación y juega con dos temas musicales, cada uno de ellos identificado

con uno de los protagonistas de la obra.

Mozart: Concierto para piano núm. 27

En el catálogo de Mozart figuran más de 100 obras para piano, entre sonatas, variaciones, caprichos, fantasías, rondós, fugas, obras a cuatro manos, obras para dos pianos y 27 conciertos con acompañamiento de orquesta. Estos últimos fueron su carta de presentación como intérprete y compositor, y constituyan la base de los conciertos que ofrecía en beneficio propio en Viena. El Concierto n.º 27 se terminó de escribir el 5 de enero de 1791 y se estrenó en casa de su amigo clarinetista Joseph Bähr el 4 de mayo, en lo que sería la última actuación pública de Mozart como pianista. Destaca el juego entre solista y orquesta y la integración de uno en la otra, ya que no se trata de un diálogo sino de una conjunción. A partir de una única idea musical (de una sencillez absoluta) surge el juego dialéctico. El hecho de que los recursos temáticos sean tan simples obliga a buscar otras salidas para el fluir musical: complejidades armónicas, modulaciones, recursos imitativos, etcétera. Si no fuera porque sabemos que murió unos meses después, diríamos que es un canto a la vida.

Mozart: Minuetos 1, 2, 5 y 6, KV. 599

Mozart murió a los 35 años. En su último año de vida compuso decenas de obras, entre las que se encuentran el Concierto para clarinete, las óperas *La clemenza di Tito* y *La flauta mágica*, el Réquiem, el Concierto para piano n.º 27 y un puñado de pequeñas obras de música de baile, entre ellas 18 minuetos. Mozart fue nombrado Compositor de Cámara del Emperador en el año 1787, cargo que implicaba la dirección de los bailes de la corte vienesa (un puesto que 100 años más tarde ocuparía Johann Strauss, autor de la Marcha Radetzky). A Mozart le tocó componer mucha música de baile, música fresca de consumo inmediato para las fiestas que se celebraban en palacio. Antes de que en la corte se pusiera de moda el vals, las danzas cortesanas más aclamadas eran el minueto (noble y elegante) y la contradanza (más rápida y trepidante). Mozart compuso, a lo largo de su vida, más de 200 minuetos. La mayoría no eran para bailar, ya que son movimientos de sinfonía, de sonata, de divertimentos o de cuartetos de cuerda. Los de hoy sí implicaban danza, ya que estaban destinados a los bailes de la corte. Fueron escritos

el 23 de enero de 1791, justo después del Concierto para piano n.º 27, y destinados a la pequeña orquesta de la Redoutensaal, los dos salones de baile del Palacio Imperial Hofburg.

Haydn: Sinfonía núm. 94, “Sorpresa”

Cuando Haydn tenía 58 años, el príncipe Nicolás de Esterházy murió y Haydn decidió disfrutar de aquella nueva libertad. Aceptó la propuesta de un violinista y empresario establecido en Londres (Johann Peter Salomon) y viajó a esta ciudad, donde vivió los éxitos más espectaculares de su vida. El público llenaba los conciertos hasta la bandera y llegó a ganar más dinero en un solo concierto que en todo un año al servicio de la nobleza vienesa. En los dos viajes que realizó a la capital británica compuso el ciclo de las conocidas como “12 sinfonías londinenses”. La Sinfonía n.º 94, también conocida como La sinfonía de la sorpresa (y en los países de tradición germánica como La sinfonía del golpe de timbal), es una de las seis que escribió en el primer viaje. Se estrenó en Londres el 23 de marzo de 1792 con gran éxito gracias a su carácter popular, festivo y llano. Toda la sinfonía respira un aire rural y pastoril que transmite enormes dosis de tranquilidad, paz y serenidad.

En el segundo movimiento aparece la “sorpresa” (o “golpe de timbal”) que da nombre a la sinfonía. En el compás 16 hay un acento súbito tras la exposición de un tema plácido. Se ha dicho que con este efecto Haydn quería despertar al público adormecido, pero dada la popularidad del autor y la locura colectiva con la que eran acogidas sus obras, no creemos que hubiera mucha gente durmiendo en el patio de butacas. En todo caso, resulta más verosímil creer las palabras del propio Haydn, según las cuales: “Mi deseo era cautivar al público con algo nuevo y sorprendente”. Tras las audiciones en Viena, la prensa se refería a ella con los sobrenombres de “golpe de timbal” (que se ha mantenido) y “disparo de cañón”. En cualquier caso, no debe confundirse con la Sinfonía n.º 103, que lleva el sobrenombre de “Redoble de timbal”.

David Puertas, divulgador musical

la temporada ibercamera agradece el apoyo de: _____

con el apoyo de



Generalitat
de Catalunya
Departament
de Cultura



Ajuntament de
Barcelona



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



MINISTERIO
DE CULTURA



CONSELLERIA
DE CULTURA

medios colaboradores



con la colaboración de



Soluciones Integrales

ibercamera colabora con



colabora con nosotros

Si voleu col·laborar amb nosaltres i conèixer els nostres programes de patrocinis,
contacteu amb ibercamera@ibercamera.com

síguenos



organiza

Temporada Ibercamera, SAU

Ibercamera es una empresa de:



Av. Diagonal 467, 1er 2a B - 08036 Barcelona

www.ibercamera.com

ibercamera@ibercamera.com

T. 93 317 90 50

Edición: Ibercamera, SAU

Imagen gráfica: Enric Satué

Diseño gráfico: Estudi Neus Pacheco

iber:Camera

próximo concierto



26/01/2026 – palau de la música

**el estallido del barroco
ensemble 1700
bruno de sá, soprano
dorothee oberlinger,
flauta de pico y dirección**

scarlatti, bononcini, marcello, corelli, händel

t. 93 317 90 50

www.ibercamera.com